

## Cursos de postgrado

32 créditos

Curso académico 2015-2016

Neurosociología para profesionales de la salud. Metodología cualitativa en Otorología

del 11 de enero al 20 de junio de 2016

**DIPLOMA DE EXPERTO UNIVERSITARIO**

Características: material multimedia, página web, curso virtual y guía didáctica.

Departamento

*Sociología I, Teoría, Metodología y Cambio Social*

Facultad de Ciencias Políticas y Sociología

## PROGRAMA DE POSTGRADO

### Máster, Diploma de Especialización, Diploma de Experto y Certificado de Formación del Profesorado.

#### Curso 2015/2016

El Programa de Postgrado acoge los cursos que dan derecho a la obtención de un Título Propio otorgado por la UNED. Cada curso se impartirá en uno de los siguientes niveles: Máster, Diploma de Especialización, Diploma de Experto y Certificado de Formación del Profesorado.

Requisitos de acceso:

Estar en posesión de un título de grado, licenciado, diplomado, ingeniero técnico o arquitecto técnico. El director del curso podrá proponer que se establezcan requisitos adicionales de formación previa específica en algunas disciplinas.

Asimismo, de forma excepcional y previo informe favorable del director del curso, el Rectorado podrá eximir del requisito previo de la titulación en los cursos conducentes al Diploma de Experto Universitario. Los estudiantes deberán presentar un curriculum vitae de experiencias profesionales que avalen su capacidad para poder seguir el curso con aprovechamiento y disponer de acceso a la universidad según la normativa vigente.

El estudiante que desee matricularse en algún curso del Programa de Postgrado sin reunir los requisitos de acceso podrá hacerlo aunque, en el supuesto de superarlo, no tendrá derecho al Título propio, sino a un Certificado de aprovechamiento.

## Destinatarios

Estar en posesión de la titulación de médico especialista en otorrinolaringología, en neurología o en medicina familiar y comunitaria. Ser licenciado o graduado en sociología, antropología, filosofía, psicología social o trabajo social interesado en el ámbito clínico, de la salud o de la medicina. Cualquier persona interesada, con titulación superior y cuya trayectoria profesional

esté vinculada al sector sanitario.

## 1. Presentación y objetivos

Una vez la medicina descarta una causa biológica y ya no puede resolver la enfermedad, la colaboración de la sociología se torna esencial. Gracias a la incorporación de técnicas de investigación social en la práctica clínica es posible identificar las causas sociales que originan determinadas enfermedades idiopáticas, lo que facilita el diagnóstico, posibilita la aplicación de un tratamiento efectivo, mejora sustancialmente las alteraciones sufridas por los pacientes y permite ofrecer, a su vez, una atención médica de calidad obteniendo con ello un mayor rendimiento y satisfacción en consulta.

El curso *Neurosociología para profesionales de la salud. Métodos cualitativos en Otorlogía*, desde un enfoque multidisciplinar, proporciona a los titulados una sólida formación socio-médica, tanto en instrumentos metodológicos como en marcos de referencia teórica, para la práctica de una atención sanitaria que incluya el estudio de los factores socioculturales en la etiología de la enfermedad en general y de la enfermedad otológica idiopática en particular.

De este modo, los objetivos generales del curso se resumen en:

- Dotar de un corpus de conocimientos sociológicos y otológicos básicos que permitan adoptar un lenguaje común en el abordaje transdisciplinar de las enfermedades idiopáticas.
- Capacitar a profesionales de la salud y de las ciencias sociales interesados en el ámbito clínico, médico o de la salud, en técnicas de investigación social para el buen desempeño de la consulta clínica diaria, imprescindible para asegurar un diagnóstico preciso y no medicalizado y, por lo tanto, un tratamiento eficaz y personalizado
- Proporcionar nuevos escenarios de reflexión que sirvan de nexo entre las ciencias sociales y las ciencias biomédicas
- Mostrar las últimas investigaciones en Neurosociología para comprender la interacción cerebro-medio ambiente y sus implicaciones y consecuencias sociales
- Introducir las emociones como componente ineludible de toda enfermedad idiopática para enriquecer el enfoque de la medicina tradicional ofreciendo una alternativa social.

Para ello, el curso se estructura en seis módulos interrelacionados. El primero ofrece la sustentación teórica sociológica sobre los aspectos más relevantes que surgen en la propia entrevista clínica. Estos conceptos y aspectos sociales se deberán aplicar en el módulo IV, cuando se estudien las técnicas de investigación cualitativas. Los módulos II y III expondrán, desde la clínica, los fundamentos básicos de las alteraciones audiovestibulares para que, además de identificar y conocer dichas alteraciones, el estudiante pueda dominar el lenguaje médico así como el análisis e interpretación de las pruebas objetivas más utilizadas. Por lo tanto los módulos I, II y III serán de aplicación práctica en el módulo IV. El módulo V establecerá el nexo entre las ciencias sociales y las ciencias médicas ofreciendo nuevos escenarios de reflexión ante los cambios de paradigma científico. Finalmente, el módulo VI, partiendo de la sociología de las emociones y de la neurosociología, se centrará en la investigación realizada en clínica otológica

utilizando metodología cualitativa.

## Otra Información

Será responsabilidad exclusiva del Equipo Docente la información facilitada en la siguiente relación de hipervínculos. En caso de detectarse alguna contradicción, prevalecerá la oferta formativa aprobada por el Consejo de Gobierno para cada convocatoria, así como del Reglamento de Formación Permanente y del resto de la legislación Universitaria vigente.

[Más Información](#)

## 2. Contenidos

- 1- Módulo I. INTRODUCCIÓN A LA SOCIOLOGÍA
- 2- Módulo II- PATOLOGÍA AUDITIVA Y VESTIBULAR DE INFLUENCIA SOCIAL I
- 3- Módulo III- PATOLOGÍA AUDITIVA Y VESTIBULAR DE INFLUENCIA SOCIAL II
- 4- Módulo IV- TÉCNICAS DE INVESTIGACIÓN SOCIAL PARA OTOLOGÍA
- 5- Módulo V- LA CIENCIA Y SU DESARROLLO: ENFOQUES INTERNALISTAS Y EXTERNALISTAS
- 6- Módulo VI- NEUROSOCIOLOGÍA EMOCIONAL EN LA SALUD

## 3. Metodología y actividades

El curso sigue la metodología de la enseñanza a distancia mediada por las Nuevas Tecnologías propia de la UNED. Esto significa que el alumno debe disponer de conexión a Internet, lo que le permitirá, a pesar de ser un curso exigente, compatibilizarlo con sus obligaciones laborales y familiares independientemente de cuál sea su lugar de residencia.

Todo el material didáctico ha sido elaborado expresamente para este curso.

La tutorización se realiza a través de la plataforma de formación online en la que los profesores le irán indicando las tareas a realizar siguiendo un cronograma específico y le guiarán en el proceso de aprendizaje.

Las actividades de cada módulo son muy dinámicas y colaborativas, de tal modo que la participación activa en los foros de debate se valorará muy positivamente.

Durante el desarrollo del curso se programarán varias videoconferencias con los profesores, lo que permitirá un mayor acercamiento entre todos los participantes.

A la finalización de cada módulo el alumno deberá realizar bien un breve trabajo escrito, una actividad práctica o un examen en línea, según lo considere el profesor de cada módulo y que quedará reflejado en la guía correspondiente.

Al finalizar el curso el alumno deberá demostrar los conocimientos adquiridos mediante la elaboración de una memoria que englobe lo aprendido en los diferentes módulos aplicado a su práctica profesional.

La obtención del título lleva implícito la superación individual de todos los módulos y la superación de la memoria final de curso.

El curso tiene un carácter teórico-práctico, cuya distribución es la siguiente:

50% teórico

50% práctico

## 4. Material didáctico para el seguimiento del curso

### 4.1 Material obligatorio

#### 4.1.1 Material en Plataforma Virtual

El material didáctico obligatorio (Guía general del curso, Guías de estudio de cada módulo y sus Unidades didácticas o texto base, Addenda, material no impreso, etc.) se ha elaborado y escogido expresamente para esta actividad y estará disponible en la plataforma online.

La guía general contiene la información genérica del curso que el estudiante pueda necesitar, incluye entre otros apartados, presentación del curso, metodología y objetivos, módulos, contenidos, equipo docente, forma de contactar y horarios, etc.

La guía de estudio le proporcionará información específica de cada uno de los módulos, su contextualización dentro del curso, una descripción de los resultados de aprendizaje esperados, la metodología utilizada, el sistema de evaluación así como orientaciones necesarias para el estudio de los contenidos y la realización de las actividades prácticas.

Las addenda, le van a proporcionar orientación sobre el itinerario didáctico de los materiales proporcionados por cada profesor además de aclarar y ampliar conceptos y contenidos.

Los textos base, elaborados según la metodología propia de la UNED, y los capítulos de libros que el estudiante tendrá a su disposición en la plataforma son los materiales por excelencia para abordar los contenidos de cada uno de los módulos.

Los minivídeos y otros recursos multimedia utilizados en el curso proporcionarán al estudiante píldoras informativas que le permitirán concretar y asentar los contenidos obligatorios.

Las autoevaluaciones en línea le ayudarán a comprobar el nivel de conocimientos adquiridos y a controlar el propio proceso de aprendizaje.

Además, se facilitará a los alumnos material adicional en función de los intereses y orientaciones particulares de cada estudiante.

Todo ello le ayudará en el aprendizaje autónomo, el logro de resultados y el desarrollo de las competencias previstas.

Este material será abonado por el alumno junto con la matrícula del curso.

## 5. Atención al estudiante

La atención al alumno se realizará, preferentemente, a través de la plataforma de formación, en la que hay habilitados los foros pertinentes para solventar cualquier duda y para promover la participación.

Además, se podrán utilizar los habituales canales de comunicación: correo electrónico y teléfono, cuyos datos se facilitarán en la guía general.

Para consultas sobre el curso pueden contactar con el Departamento de Sociología I de la UNED en el número de teléfono 91 398 70 66 (Profesor José Antonio Nieto) los martes y jueves de 11:00h a 13:00h o en los correos electrónicos [gcherta@malaga.uned.es](mailto:gcherta@malaga.uned.es) (Georgina Cherta) y [neurosociologiauned@gmail.com](mailto:neurosociologiauned@gmail.com)

Para las cuestiones relativas a matrícula, convalidaciones y ayudas al estudio deben dirigirse a la Fundación UNED, teléfono 913867275.

## 6. Criterios de evaluación y calificación

Para obtener el diploma, es requisito indispensable haber superado cada uno de los módulos que componen el curso y la elaboración de la memoria final. La superación de cada módulo se establecerá de acuerdo a trabajos individuales y grupales, participación en los foros de discusión y la realización de actividades extraordinarias que cada docente incluya en el módulo que

tiene a su cargo.

## 7. Duración y dedicación

Inicio: 11 de enero de 2016.

Final: 20 de junio de 2016.

El curso contempla un periodo inicial voluntario de inmersión a la metodología UNED y de utilización de la plataforma aLF.

También se contempla un periodo final de recuperación de módulos no superados y de elaboración de la memoria. El periodo de recuperación de los módulos no superados se realizará desde el 06/06/2016 (fin de la docencia) hasta el 20/06/2016.

Total créditos: 32 ECTS (800 horas)

## 8. Equipo docente

### Director/a

Director - UNED

*NIETO PIÑEROBA, JOSE ANTONIO*

### Directores adjuntos

Director adjunto - Externo

*CHERTA LAQUENTE, GEORGINA*

### Colaboradores UNED

Colaborador - UNED

*ADELL ARGILES, RAMON*

Colaborador - UNED

*ARRIBAS MACHO, JOSE MARIA*

Colaborador - UNED

*MAÑAS RAMIREZ, BEATRIZ*

Colaborador - UNED

*VAL CID, CONSUELO DEL*

## Colaboradores externos

Colaborador - Externo

*ARRIAGA, MOISÉS*

Colaborador - Externo

*BRAVO DE DIOS, TOMAS*

Colaborador - Externo

*DIEGUEZ LUCENA, ANTONIO J.*

Colaborador - Externo

*MARCO ALGARRA, JAIME*

## 9. Precio del curso

Precio de matrícula: 1.216,00 €.

Precio del material: 225,00 €.

## 10. Descuentos

### 10.1 Ayudas al estudio y descuentos

Se puede encontrar información general sobre ayudas al estudio y descuentos en [este enlace](#).

Debe hacer la solicitud de matrícula marcando la opción correspondiente, y posteriormente enviar la documentación al correo: [descuentos@fundacion.uned.es](mailto:descuentos@fundacion.uned.es).

## 11. Matriculación

Del 4 de septiembre al 27 de noviembre de 2015.

Teléfonos: 91 3867275 /1592

Fax: 913867279

<http://www.fundacion.uned.es/>

## 12. Responsable administrativo

Negociado de Área de la Salud.